Stadtratsfraktion **BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN**

CDU Stadtratsfraktion

SPD

Stadtratsfraktion

Gemeinsamer Antrag

Sitzung des Stadtrates am 5. Februar 2025

Mehr Naherholungsorte für die Mainzer:innen:

Der zweite Mainzer Grüngürtel kommt!

Der Mainzer Stadtrat beschließt:

- Es soll ein zweiter Grüngürtel umgesetzt werden, um mehr Naherholungsfläche für die Mainzer:innen zu schaffen. Dieser soll sich vom Hartenbergpark über das Gonsbachtal, den Kisselberg und den Bereich des künftigen BioTechHubs östlich des Stadions weiter in einem Korridor direkt westlich der Koblenzer Straße, durch Bretzenheim, das Wildgrabental bis nach Hechtsheim erstrecken.
- 2. In einem ersten Schritt sollen die notwendigen Flächen durch die Anpassung der planerischen Grundlagen im Flächennutzungsplan und im Landschaftsplan hinterlegt und, wo möglich, bereits durch Erwerb gesichert werden.

Begründung:

Die Entwicklung des Mainzer Grüngürtels im Kontext der Wallanlagen ist über 150 Jahre her. Damals hatte Mainz etwa 100.000 Einwohner:innen. Seitdem hat sich diese Zahl mehr als verdoppelt, ohne dass die Flächen zur Naherholung im notwendigen Umfang mitgewachsen sind.

Daher ist es notwendig, der Naherholung für die Mainzer:innen auch städteplanerisch in großem Stil Rechnung zu tragen. Mainz ist eine dynamische und wachsende Stadt und die Flächen für Naherholung sind begrenzt. Mit einem zweiten Grüngürtel sollen weitere Flächen für Naherholung geschaffen und der Nutzungsdruck von den Natur- und Artenschutzgebieten, wie dem Lennebergwald, dem Mainzer Sand und dem Mombacher Rheinufer, genommen werden.

Der Mangel an Naherholungsfläche in Mainz zeigt sich durch den enormen Nutzungsdruck auf Natur- und Artenschutzgebiete, die explizit keine Orte der Naherholung sind und dringend entlastet werden müssen. Denn der Bedarf an naturnahen Erholungs- und Freizeitmöglichkeiten ist groß und wird im Zuge weiterer Nachverdichtung durch neue Wohngebiete sowie die Entwicklung des BioTechHubs perspektivisch steigen.

Auch ist der Grüngürtel in Anbetracht der globalen Erwärmung und der Biodiversitätskrise eine notwendige Maßnahme, insbesondere zur Klimawandelanpassung. Mit ihm werden die Frischluftschneisen gestärkt, er wird durch Entsiegelung und zusätzliche Begrünung eine spürbare kühlende Wirkung auf das Mikroklima besitzen und parallel durch gezielte Bepflanzung und Gestaltung die Biodiversität fördern.

Bestandteile des zweiten Grüngürtels sollen neben dem grundsätzlich begleitenden Grün ein als solcher erkennbarer kombinierter Fuß-Rad-Wirtschaftsweg, Naherholungsflächen, unzerschnittenes landwirtschaftliches Offenland zwischen Bretzenheim und Gonsenheim zur Gewährleistung unserer landwirtschaftlichen Produktion, die Sicherung von Natur- und Artenschutz, Entsiegelung und Aufwertung von Flächen in angrenzenden Wohngebieten sowie kulturelle und gastronomische Angebote in den angrenzenden Bereichen sein.

Mit einem grundsätzlichen Bekenntnis des Stadtrats zur Umsetzung des zweiten Mainzer Grüngürtels ist es in einem ersten Schritt erforderlich, dass die notwendigen Flächen im benannten Korridor mindestens planungsrechtlich und, wo möglich, bereits durch Erwerb gesichert werden. Der, laut Stadtratsbeschluss im September 2022, in den Flächennutzungsplan zu integrierende Landschaftsplan und der Flächennutzungsplan selber, der in diesem Bereich ohnehin aufgrund des BioTechHubs angepasst werden muss, sollen die Sicherung der Flächen für den zweiten Mainzer Grüngürtel gewährleisten. Gleichzeitig können zu schaffende Ausgleichsflächen, z.B. das Anlegen einer Streuobstwiese, gezielt bereits in diesem Gebiet realisiert werden.

In weiteren zukünftigen Schritten soll im Dialog mit Landwirtschaft, Bürger:innen, Initiativen und Verbänden ein konkretes Konzept zur Umsetzung entwickelt werden.

Daniel Köbler

Fraktionsvorsitzender Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN im Mainzer Stadtrat

Ludwig Holle

Fraktionsvorsitzender CDU-Stadtratsfraktion Jana Schmöller

Fraktionsvorsitzende SPD-Stadtratsfraktion

f d R

Caroline Blume

Fraktionsgeschäftsführung Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN CDU-Stadtratsfraktion im Mainzer Stadtrat

f.d.R.

Herbert Lengfeld

Fraktionsgeschäftsführung

f.d.R.

Robert Herr

Fraktionsgeschäftsführung SPD-Stadtratsfraktion